



## **Acuerdan trabajo binacional para ampliar la declaratoria de Patrimonio Mundial del Camino Real de Tierra Adentro**

- Concluye con éxito el Coloquio Internacional Camino Real de Tierra Adentro, donde participaron especialistas de México, Estados Unidos, Colombia y Panamá
- El encuentro binacional fue organizado por la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia y del Centro INAH Chihuahua

"Una experiencia llena de intercambios y actitudes proactivas, que detonó un análisis de conceptos e ideas y fructificó no solo en la socialización de conocimientos valiosos sino que generó la reflexión de hondo calado".

Así definió el Encuentro Internacional del Camino Real de Tierra Adentro, el director del Centro INAH Chihuahua, Jorge Carrera Robles, evento académico y cultural organizado por la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y su representación en esta entidad.

Al realizar un balance del encuentro, el cual concluyó este fin de semana con actividades en Ciudad Juárez, Chihuahua, y en El Paso, Texas, y contó con la participación de especialistas de México, Estados Unidos, Colombia y Panamá, Carrera Robles destacó como un acierto el "ahondar en las particularidades regionales del septentrión, específicamente de Chihuahua, Nuevo México y el suroeste de Texas, contemplando contenidos historiográficos, experiencias de gestión comunitaria y de interpretación patrimonial, así como los retos de la incorporación de nuevos elementos a la declaratoria de Patrimonio Mundial, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura".

Con respecto a la historiografía regional, se hizo un llamado a profundizar en la investigación de fuentes, como los archivos municipales y privados, fotografías y la tradición oral. De igual manera, se reconocieron avances en la gestión comunitaria, labor relevante como mecanismo de promoción y apropiación de los bienes culturales e históricos asociados al Camino Real y el significado que representan para los grupos sociales de hoy.





**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



Se coincidió en que otro de los retos es avanzar en el posicionamiento del Camino Real en áreas como el turismo cultural, el fomento educativo, la identidad y el desarrollo regional. Entre las propuestas para seguir indagando se sugirieron las aduanas, las ferias, la construcción y el mantenimiento del camino, sin menoscabo del contrabando y el pillaje.

Ante el interés mostrado por instancias estadounidenses y la voluntad de incorporar nuevos elementos a la declaratoria del itinerario cultural, se coincidió en que existe una gran oportunidad de ampliar el expediente de la lista patrimonial, por lo que se acordó trabajar conjuntamente entre Estados Unidos y México, a favor de tan significativa iniciativa.

Se exhortó a avanzar en un proceso más asertivo y consistente de comunicación entre el patrimonio cultural e histórico del Camino Real y los usuarios de los espacios, "se requieren nuevas capacidades metodológicas, conceptuales y de diseño. La interpretación efectiva es camino fértil para que florezca la conciencia y, en ello, las plataformas digitales y el ancho mundo de la difusión poseen un papel fundamental".

Se anunció que la sede para la edición 2025, será la Ciudad de México, bajo la coordinación de la Dirección de Estudios Históricos del INAH.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

